

Cuento Recuperado

Humberto Calderón. San José de Maipo.

78 años.

12 - 09 - 2011

31 - 09 - 2011

La Pata del Diablo

Dicen que venían los hacheros, los hombres cortadores de leña por el otro lado del río, a cortar leña, y se venían en el verano los hombres con todo, con mujeres con chiquillos con todo, traían sus animales para... hacían leña, sacaban leña, hacían carbón para llevar después. Y un día uno, subieron aquí al cerro la Isidora y miraron para este lado, vieron el pueblo, donde ir a tomar trago, donde habían minas y ya habían terminado (y ningún pueblo por allá). Y como es trago de cantina, tiene que haber mujeres también...y se pusieron a buscar donde pasar el río, el río venía muy grande también, no lo podían pasar a caballo tampoco, y se ponen a buscar por la orilla del río y encontraron donde está el puente del Toyo allá, el puente simbra, que es la parte más angosta y miraron

- Aquí podríamos hacer un puente, ¿pero donde vamos a pasar un palo?,
- Cómo vamos a hacerlo para pasar para allá.
- Debería venir don Sata a ayudarnos.
- Cuando estaban pensando en esto, se aparece el caballero [el diablo],
- ¡¿Me llamaron?!-- todos asustados se echan para atrás, no hallaban que hacer, entonces.
- ¡no!. No, no lo hemos llamado—
- Pero yo escuché...que me estaban llamando. El más vivaracho dice:
- Sí, es que queremos un puentecito, por eso que lo nombramos... que lo nombramos a usted.

Le dijeron que sí no más, porque al diablo no se le puede decir que no.

- Bien pues. Yo se los hago, ¿y qué me van a dar?
- Le vamos a dar toda la leña y el carbón que tenemos ahí. Si usted nos hace puente ahí.
- ¿Para qué quiero leña y carbón?...yo en el infierno tengo fuego además! Así que denme el alma.
- Bueno ya po: ¿Cuándo va a estar listo el puente?
- Mañana en la mañana lo tengo listo.

Cuando llegan ahí... el puente estaba hecho...lo tenía listo el diablo ya!

- Qué le vamos hacer po. No nos sirve de nada el puente don Sata, destrúyalo no más, no lo vamos a ocupar, no sirve de nada el puente!.
- ¿Por qué?
- Porque nosotros no tenemos plata, no tenemos dinero, no tenemos nada.
- Eso es lo de menos po', le dijo don zata.

Se mete la mano en el bolsillo y saca una mata de oro.

- Con esto van a tener mucho dinero.

El maestro hachero lo toma.

- Pero esto no es... ¿Que nos van a dar por esto? ¿Que lo que es esto?, Plomo que será?,
- Oro.
- No esto no es oro
- Como que no, le dijo el diablo -- Tira el oro al suelo -- Haz la prueba!.

El hombre andaba con el hacha y pum le pega el corte.

- Ves que es oro
- No pos don zata, esto es cualquier cosa menos oro.
- Dale otro corte.

El primer corte se lo dio así, y el otro corte al otro lado, y cuando ve la cruz el diablo sale arrancando...

- ¡¡¡Desgraciados me hicieron lesa!!!

Y cuando salió arrancando pega la patá en la piedra y quedó la marca, y desde ahí que quedó esa marca, de cuando estos hombres hicieron... engañaron al diablo.